

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



El Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

EL PROBLEMA MUNDIAL

Es una verdad indiscutible que el hombre, sea rico o sea pobre, tiene que trabajar cumpliendo aquel precepto del Creador que se lee en el Génesis cuando, después del pecado de nuestro Padre Común, le dijo Dios: «que comería el pan amasado con el sudor de su rostro.»

También se ha de tener, y se tiene, por indubitable aquella otra sentencia pronunciada por Jesucristo, «siempre tendreis pobres entre vosotros;» pero también es cierto que en todo tiempo los hombres han hecho cuantos esfuerzos han podido imaginar para evadirse del trabajo y de la miseria, esfuerzos que solamente una ínfima parte han visto más o menos remunerados.

Por eso la humanidad ha tenido siempre apóstoles que han pretendido sacarla de esa esclavitud, unas veces propagando ideas religiosas, otras divulgando las políticas y no pocas proclamando las sociales singularmente en los tiempos modernos.

Si nos propusiéramos recopilar o resumir la infinidad de teorías que se han expuesto en conferencias, mítins, congresos, asambleas y libros y folletos de toda especie, examinadas a tal fin, nos sería imposible llegar a conclusión alguna aceptable; nos enredaríamos en un mar de confusiones y contrariedades en el que no fulgura más luz que el odio contra toda supremacía, la rebeldía contra toda autoridad.

Y no se concretan estas resoluciones a los obreros manuales, como hasta hace poco sucedía, sino que la rebeldía se ha extendido a toda la escala social, desde los gefes superiores de las diversas carreras o profesiones hasta el más ínfimo barrendero; confusión y desquiciamiento tal, que no deja ver, ni aún aproximadamente, a dónde vamos a parar.

No hace aun medio siglo era tal el afán de trabajar que no tuvo el Papa más remedio que publicar una encíclica suprimiendo una porción de fiestas de precepto para que la abstención de trabajo no restara unos pocos jornales al obrero, porque no tenía éste bastantes con los que, sin faltar al precepto, podía hacer. Además eran muchos los trabajadores que quedaban al pié de las obras o en las fábricas, una, dos o más horas extraordinarias para obtener unos reales de plus sobre el jornal ordinario, y no digamos del sinnúmero de operarios que trabajaban, incluso los domingos, con el mismo objeto.

Hoy, después de este afán desmedido que malbarataba la salud del obrero y metalizaba su corazón, han venido las huelgas, esa terrible plaga para la humanidad, en la que todos salimos perdiendo, y no pocas veces quien menos culpa tiene en ello.

Fuera trabajo! se ha dicho, y duro con el que, por no morir de hambre, lo acepte del patrono que no ha accedido a las exigencias de los sindicatos! y que sea este patrono, boycotado y hasta asesinado si no cede! Y se paraliza la navegación, y el despacho de la correspondencia postal y telegráfica, y la extracción del carbón de piedra tan indispensable para la vida actual, y el abastecimiento de las poblaciones, y..... todo, en fin, por útil y necesario que sea. Y por si no hubiera bastante con las huelgas, se legisla sobre la jornada, reduciéndola a ocho horas, para que resulte una mayor disminución, muy notable, de trabajo, en pura pérdida para todos.

Pero en algunas naciones (que en la nuestra siempre vamos retrasados en lo bueno) en Alemania, en Inglaterra, en los E. U., se han percatado de que «el hombre ha de comer el pan amasado con el sudor de su rostro,» o lo que es lo mismo, de que sin trabajo no hay producción, y de que sin producción se cae en la miseria; han abierto los ojos a la realidad y han dicho: Alto las huelgas! ellas son la muerte! Y esto es cierto, tan cierto como las dos sentencias dichas por El que no se ha equivocado ni se equivocará jamás.

Pero ¿quién, cómo ni cuándo podrá volverse atrás? será cosa fácil arrancar del corazón y de

la cabeza de las masas la mala semilla que tan terrible fruto está dando? tendrán los gobernantes *voluntad y fuerza* suficientes para contener y volver a encauzar el desbordamiento universal? Sin titubear contestamos que, ni una ni otra; está la llaga tan profunda que, si no es por milagro, no tiene remedio.

Y aun se está gritando continuamente: libertad y más libertad! y siempre libertad! Y se abren las puertas de los presidios, y se pacta con los sindicatos ácratas, y no parece, sino, que impelidos todos, gobernantes y gobernados, por una avalancha inmensa, no tenemos ni un átomo de fuerza que oponerle, dejándonos arrastrar pasivamente a lo insondable.

Así está hoy el problema.

L. PLANAS

EL MOMENTO VINÍCOLA ACTUAL

La mayor expectación se ha promovido en los círculos donde tienen asiento las actividades dedicadas al negocio de los vinos. El reciente decreto del gobierno francés autorizando la importación de éstos a los puertos del Océano, ha dado a ello lugar.

Si bien tal medida ha sido dictada con carácter general, la realidad es que sólo afecta a la exportación española, la única que en estos momentos se halla en condiciones de poder aprovecharse del nuevo estado que queda establecido, pues los demás países vinícolas, así por no contar con sobrantes como por el elevado precio de los caldos, se hallan imposibilitados de concurrir y mucho menos de competir a nuestras producciones, en el mercado universal.

La transcendencia de la disposición del gobierno vecino no ha tardado en ser apreciada en las zonas vitícolas, como ya estaba previsto por el comercio. Consecuencia inmediata ha sido una mayor resistencia del cosechero en ceder las exhaustas existencias que quedaban en su poder y una alza que mejorando de un 15 a 20 por 100 las cotizaciones, está en camino de pronunciarse bastante más. Era de prever: juzga el productor que le ha llegado también la hora de tomar parte en el festín que brindan los países consumidores a los abnegados servidores de Baco.

El alza que presenciamos en estos precisos momentos, es sólo el anuncio de otras que con seguridad van a producirse. Es lógico por lo menos esperarlas.

En las regiones de intensa vida vinícola, Cataluña, Valencia, Navarra, la Mancha, las concesiones de 8 a 10 pesetas por hectolitro sobre los precios de hace un mes, apenas bastan a decidir al cosechero a desprenderse de lo que guarda todavía en sus bodegas. Vemos, así, en el Panadés que las 50 pesetas por carga, como las seis pesetas por cántara en Valencia, no se estiman razonables, y así por este estilo en las demás regiones.

Hay que estimar que en la actualidad las pretensiones del cosechero están más que justificadas, y, por lo mismo, es natural que pretenda subir los peldaños de una escala muy baja, comparada con la del productor francés, argelino e italiano, pues mientras el grado hectolitro aquí hay quien lo considera alto a 3,50 y 4 pesetas, en aquellos países se cotiza de 12,50 a 18 francos o liras. Se dirá: los cambios, los gastos. No hay que apresurarse; ya hablaremos.

Tanta desigualdad no tiene razón de ser. No puede justificarse, precisamente cuando el que compra tiene casi la certeza absoluta de la imposibilidad de la baja.

Tal peligro, de existir, en ninguna parte es menos de temer que en España. Esta es la nación en la que el precio del vino es más bajo y, por otra parte, el país que tiene más numerosa y segura clientela en la actualidad. En una palabra: domina el mercado mundial, y en estas condiciones ¿quién y cómo puede ganarle por mano?

Mientras vemos que aquí se puede adquirir a la tercera o cuarta parte de lo que se paga en Francia o en Italia, resulta que allí la carestía

de las subsistencias apenas si les consiente abastecer su propio mercado, mientras nosotros suplimos sus deficiencias y además abastecemos a toda Europa.

En tales condiciones, es una insensatez pensar en bajas; lo cuerdo, es considerar que nos hallamos al principio de encarecimientos fatales y precisos.

Hablar de bajas en estos momentos, no corresponde a la realidad. ¿Cómo pueden justificarse cuando precisamente la preocupación de todo el mundo está en la posibilidad de que los «stocks» actuales permitan empalmar la campaña que fine con la que va a inaugurarse con las vendimias próximas?

Hemos de hacernos cargo y darnos cuenta de que somos en estos momentos los abastecedores del mercado mundial, y en esta situación habremos de continuar bastante tiempo. Ni aun cuando la cosecha próxima fuese más superior en todos los países de lo que realmente será, nadie podría arrebatarnos la situación privilegiada en que las circunstancias nos han colocado.

Los países grandes consumidores, Bélgica, Suiza, Holanda, Inglaterra, Francia, sólo a España pueden acudir y aquí han de venir a proveerse. Este movimiento se mantiene, y es seguro que se acelerará y aumentará, imprimiéndole nuevas actividades la entrada de las naciones centrales a la vida comercial.

Sólo dos puertos, Tarragona y Valencia, embarcan todas las semanas 70 u 80.000 hectolitros, en su mayor parte para los países del Norte; a tan importantes volúmenes de vino se unirán otros, debidos a la apertura del mercado francés, al que seguirá el mercado alemán.

Cotizar la posibilidad de que se nos arrebatase el mercado mundial, puede calificarse de fantasía, por no señalarlo con expresión más justa. Repetimos, ¿quién y cómo podría hacerlo?

Francia, que ha venido siendo la principal proveedora del mundo, tiene ahora prohibida la exportación de vino usual. Aunque fuese ésta consentida, no podría sostenerla frente a la exportación española, con mayores disponibilidades y a precios inmensamente más económicos. Italia, bajo este punto de vista, está todavía en peor situación.

Nuestro comercio y sus privilegiadas condiciones, no pasan desapercibidas en el extranjero, que lo estudian y comentan.

En aquella prensa se ha hecho referencia a lo que cuesta el transporte del vino español a los puertos del Norte, autorizados para recibirlo, y calcula que el hectolitro hace de 30 a 35 francos. El precio de venta oscila entre 150 y 165 francos, con lo que queda a favor del comercio exportador de 115 a 120 francos por hectolitro, con que poder atender la compra de vino al cosechero, los arrastres y otros gastos menores.

Este margen de más de 100 francos, no sólo justifica los anhelos del productor de una mejora en los precios, sino la posibilidad de que ésta acabe por ser alcanzada.

Si hasta hoy no lo han sido, debe imputarse a que la política de autorizaciones para exportar, venía estableciendo un privilegio a favor del comprador único. Con la importación libre, a una atmósfera asfixiante, vienen a vivificar en el ambiente de la producción las brisas sanas de la competencia.

Libre el comercio de los efectos perniciosos del privilegio, a la viticultura española se le abren de par en par las puertas del mercado mundial, al que puede concurrir, sin que haya de temer a ninguna competencia, ostentando la supremacía. Esta situación no es hipotética, sino positiva, y cuantos la estudian serenamente habrán de convenir que responde a la realidad. Y siendo así, no cabe concebir ni pensar en retrocesos y bajas en precios, y, por el contrario, hay que aperebirse para nuevas y apremiantes alzas, cuando menos, hasta las vendimias próximas.

No dejará de haber quien exclame: ¡la cosecha nueva! A esto contestamos: no debemos ya preocuparnos de ella: su suerte ya está echada. Po-

derosos son los motivos que descartan todo pesimismo y duda sobre el porvenir.

La extensión del presente escrito no nos consiente por ahora ocuparnos de ella. Por otra parte, importantes datos que esperamos, habrán de permitirnos fundamentar mejor cómo el vino próximo, a ser recogido, amparado por Mercurio, va a merecer honores y provechos.

De momento podemos adelantar una buena noticia que viene a corroborar los optimismos. Nos referimos al hecho de que la escasez y carestía de vasija, que constituía uno de los graves obstáculos de la exportación, va en camino de solucionarse, pues empiezan a llegar las importantes remesas que Francia retenía y que cada día es de esperar vayan en aumento.

Mírese cuanto se quiera, hay que conceder, que si el momento vinícola actual es halagüeño, no son escasas las promesas que aguardan al que va a sucederle.

RAUL M. MIR

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El Alcalde de Porreras ha comunicado al Gobernador Civil que a las dos y media de la tarde del pasado día 30 riñeron, en aquella villa, por cuestión de intereses, los vecinos Gabriel Font Feliu y Gabriel Llaneras Lluell.

Fue motivada la riña por haberse acalorado el sostener una disputa, respecto a una cuanta que estaban liquidando.

De la riña resultó muerto el Font, por haber recibido dos cuchilladas, una en el antebrazo izquierdo y otra en la región precordial.

El Juez Municipal de dicha villa comunicó la noticia telegráficamente al Juez de Instrucción, que llegó a Porreras a las cinco de la tarde, procediendo seguidamente a la instrucción de las oportunas diligencias.

DE LA PENINSULA

Noticias oficiales de Valencia dicen que en Alcira se desbordó el Júcar y que inundó la población.

El Ayuntamiento está constituido en sesión permanente para atender al servicio de salvamento y abastecimiento de la población.

Son considerables los daños causados a la agricultura.

Se ignora si han ocurrido desgracias personales.

Se han enviado lanchas de salvamento. En Sueca, todo el término municipal está inundado.

La corriente arrastró todo el arroz recoletado en las éras.

En Carcagente, el agua entró en las oficinas de telégrafos y se tuvo que abandonar el servicio, pues el agua llegaba a las mesas de los aparatos.

En el pueblo de Mamol el río Albalda ha experimentado una crecida de tres metros sobre su nivel y sigue creciendo.

La vía de Valencia a Liria está interrumpida por los desprendimientos de tierra.

En la estación de Ribarroja hay dos trenes detenidos.

En Godella se derrumbó una pared de la casa del organista, resultando dos mujeres muertas.

Las acequias de Moncada y Marchalén se han desbordado, inundando los huertos.

En Buñase y Benicarló y empalme de la línea férrea están todos los campos inundados.

El Liria ha experimentado también una gran crecida.

En la capital se desprendió un hilo telegráfico, estableciendo el contacto con el cable del tranvía, lo que ocasionó la muerte del camarero Francisco Acevedo.

SECCION LOCAL

Durante la presente semana han empezado a hacerse compras de cerdos cebados, producto de la ganadería local, fijándose definitivamente los precios. Las reses que alcanzan el peso de unas 16 arrobas, se han pagado corrientemente a 22'50 pesetas arroba, y las de pesos menores, que no se han sacrificado más que para la venta de su carne al detall, han alcanzado precios diversos, variables entre 18 y 20 pesetas arroba, según la corpulencia y estado de engorde.

La industria de tocinería y embutidos para la exportación entra ahora en su período de mayor actividad. Hasta hoy ha trabajado casi exclusivamente la casa montada por unos catalanes, a la cual van llegando cerdos transportados en carros desde otros pueblos; pero el lunes va a empezarse la matanza en los establecimientos de industriales de la localidad y como hay verdadero interés por hacer una elaboración intensa, es lógico suponer que sea crecido el número de cabezas sacrificadas diariamente, diezmando o quizá anulando el embarque en vivo.

Diariamente se ponen a la venta al detall bastantes cerdos, sacrificados por los matarifes y por

otros que se dedican temporalmente a la tocinería en casas particulares, vendiéndose de 1 a 1'25 pesetas los 400 gramos.

En la ciudad condal contrajeron matrimonio el día 23 de Septiembre último nuestro buen amigo el joven médico D. Jaime Arnau y la bella y simpática señorita D.^a María del Carmen Oliver.

La feliz pareja vino a los pocos días a esta ciudad, en donde ha fijado su residencia, para continuar el Sr. Arnau ejerciendo aquí los trabajos propios de su carrera.

Felicitamos a los recién desposados, deseándoles la mayor suma de bienes en su nuevo estado.

No mereció siquiera el nombre de feria la que se celebró el domingo último en esta ciudad. Escasa de compradores y de vendedores, su aspecto no fue mucho mejor que el de un mercado ordinario de cualquier domingo.

El domingo 12 del corriente celebrará el pueblo de Lluçmayor su última feria de este año, y el domingo siguiente día 19 tendrá lugar la última de esta ciudad.

El cambio radical operado en la temperatura desde la tarde de ayer, indica claramente que ha llegado la época de lluvias indispensables para la preparación de las tierras con miras a la cosecha próxima. Ya no marca el termómetro más de 14 grados y la frecuencia de los nublados hace prever la caída de lluvias más o menos abundantes y continuadas. Durante la pasada noche ha llovido con pocas intermitencias, continuando esta mañana un igual, sin trazas de variar a la hora de terminar este número.

Los labradores se felicitan de la oportunidad de este cambio atmosférico, entendiendo que gracias a él podrá abordarse desde luego la siembra de forrajes y legumbres, con muchas probabilidades de buen resultado.

Se han publicado por la Alcaldía, recientemente, tres bandos, cuyo extracto es el siguiente:

Que los que se dedican a la matanza de cerdos para la fabricación de embutidos o para vender al detall, tienen obligación de dar aviso al Inspector de carnes, del número de cerdos que han de sacrificar y hora de la matanza.

Que se recuerdan los bandos anteriores que prohíben en absoluto echar aguas a la vía pública y que obligan a conservar bien limpias las dependencias y a desinfectar diariamente los pocilgas, cuadras, escusados, etc., en bien de la salud del vecindario; advirtiéndole que empleados del municipio pasarán a domicilio para comprobar si se cumplen estas órdenes.

Y finalmente que por R. O. queda prorrogado el plazo voluntario de recaudación de cédulas personales hasta día 31 del mes actual. Pasado este plazo se obligará a obtenerlas con el recargo del duplo.

En virtud del cambio de hora legal, dispuesto para el día 6, desde el martes próximo los trenes ordinarios del ramal de Felanitx saldrán de nuestra estación a las 6'40 y a las 17; y de la de Palma a las 7'45 y a las 14. El tren discrecional de los viernes y sábados saldrá de Felanitx a las 11 y de Palma a las 18'15.

El precio del almendrón se mantiene hace días en alza sostenida.

Hoy se paga en este mercado a razón de 180'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 27 de Septiembre de 1919

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas Pou con asistencia de 4 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses, la suma de 23'02 pesetas; aprobándose la liquidación del expresado arbitrio correspondiente al próximo pasado mes de Septiembre.

EGMAR - A. E. G.

LA MEJOR LAMPARA POR SU DURACION Y ECONOMIA EN EL CONSUMO

VENTA AL POR MAYOR:

A. E. G. THOMSON HOUSTON IBERICA (S. A.)

DELEGACION PARA BALEARES: PLAZA DE CORT, 4 - PALMA

Depósito en esta: BANCO DE FELANITX

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se autorizó a D. Jaime Mas Garcias para reformar varios portales en sus casas Plaza de Pax.

Se concedió permiso a D. Juan Pou Truyols para construir una acera en su casa de la misma Plaza de Pax.

Se enteró el Ayuntamiento de las disposiciones publicadas en el Boletín Oficial durante la presente semana, acordándose darlas exacto cumplimiento.

Se presentaron tres denuncias hechas por la guardia rural durante la presente semana.

Se aprobó el bando publicado sobre la venta de trigos.

Vista una instancia de Rafael Cerdá Vicens que pide sea traspasada a su favor una sepultura de los hermanos Francisco y María Monserrat, acordóse dicho traspaso.

Se acordó confeccionar un nuevo registro de los carros y demás vehículos que posean los vecinos de esta, y al efecto se obligará a adquirir una placa para cada uno de los que circulen o hayan de circular por la vía pública.

Tratóse de la recaudación del arbitrio sobre bebidas espirituosas, espumosas y alcoholes y se acordó que la Comisión de Hacienda estudie y proponga la forma de activar dicha recaudación.

Se acordó ordenar que los que se dediquen a la fabricación de embutidos den aviso con un día de anticipación del número de cerdos que deseen sacrificar, indicando la hora de la matanza.

Por último se acordó el inmediato arreglo y recomposición de la bomba de la fuente de la Sinia. Y se levantó la sesión.

Notas Agrícolas

DESTRUCCIÓN DE LAS CRISÁLIDAS DE LOS FRUTALES

Las crisálidas, que tanto daño hacen a los árboles frutales, viven en el suelo desde el fin de junio hasta mediados de octubre.

Allí donde es posible, sería conveniente dar repetidas labores para sacar las crisálidas a flor de tierra, a fin de que sean destruidas por la sequía o devoradas por las aves.

El destruir los huevos es punto menos que imposible, por su extremada pequeñez y por estar cubiertos de una cáscara endurecida que les protege contra los tratamientos y pulverizaciones insecticidas.

PARA HACER CONFITURA DE TOMATE

Los tomates bien conformados se escaldan con agua hirviendo, se les monda y una vez efectuada esta operación, se cortan en dos trozos y se exprimen, para quitarles las semillas. Se les hace cocer sin agua durante una hora, con azúcar y se remueve la masa con una cuchara de madera durante el tiempo que dure la operación. También se pueden practicar de otra forma; se ponen en contacto durante doce horas el azúcar con los tomates y se hacen después hervir durante media hora.

Se les añade ron, jugo o corteza de limón y se conservan en botes.

Para un kilo de tomates hace falta un kilo de azúcar y un limón de tamaño corriente.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes del sorteo del día 11, a 4 pesetas décimo.

También se han puesto a la venta en esta Administración los billetes números 1817, 9050, 10533, 29665 y 59465, correspondientes al sorteo de Navidad.

VENTA DE CASAS

Se desea vender dos casas sitas en la calle de los Huertos de esta ciudad.

Para informes dirigirse al propietario que vive en la misma calle n.º 31.

Finca rústica en venta

Se desea vender una finca rústica, sita en el predio Can Alou, de cabida de unas cuatro cuarteradas y media, poblada de almendros, algarrobos y algunas higueras, con una casita y en ella su correspondiente cisterna.

Para informes, dirigirse a Juan García, calle Juavert, número 26.

IMPRESA DE B. REUS